
A
2021年7月19日 星期一

本版编辑 李家杉 11中超

河北队在和北京国
安的补赛当中，后防大将
潘喜明不幸受重伤，悲剧
地赛季报销，以此为导火
索，在赛后的更衣室，队
员之间爆发了激烈的争
执。这一系列问题的根
源，在于俱乐部长久以来
的欠薪，以及迟迟无法兑
现的承诺，更有股份改制
的缓慢。

进入赛区之后的河
北队员全都处于一种十
分压抑，且随时可能炸锅
的精神状态。联赛才刚重
启，他们就已经走到了崩
溃边缘。

7月17日，河北队突然传出可能会
撤离赛区，退出本赛季中超联赛的消
息。其实早在球队进入赛区之前，就有
知情人透露过“某北方球队可能退赛”
的消息，北方球队欠薪的不在少数，事
实上如今中超不欠薪的俱乐部才是真
正的少数。河北队的问题，联赛重启之
前被旧事重提，其实已经说明队内关
于这个问题引发的矛盾，已经积压到
一定程度了。
刚刚过去的间歇期，河北队的日

子并不好过，国内外球员因为欠薪的
问题，对于训练并没有百分之百按要
求去完成，今天谁不在，明天谁又不来
的情况屡次发生。更明显的是两名外
援马尔康和小保利尼奥的态度，两人
多次表达了讨要薪水的态度，否则将
不会为河北队继续效力。在河北队出
发去苏州赛区那天，两名外援并不在
列。后来小保利尼奥还是选择了继续
为球队效力，但也并非心甘情愿。而马
尔康则是直接解约，转而投向了中甲
球队武汉三镇的怀抱。
可以说，中超联赛的重启对于河

北队的球员来讲是没有那么多可期待
的，他们唯一期待的是在和国安补赛
之前俱乐部答应的那笔工资快点到
账。这笔号称有1000万元的资金，来自

于廊坊市体育局等相关部门之前对俱
乐部承诺，用于补发一部分拖欠的工
资奖金。不过奇怪的是，队内一些球员
收到了这个消息，可在和高层沟通何
时兑现承诺的过程中，却有一些人表
示不知情。其实，在河北队原本就不太
平衡的薪资体系中，以及长期拖欠工
资的情况下，俱乐部但凡有点钱，也无
法照顾到每一个球员身上，这也导致
了没领到钱的球员，心理上产生了不
平衡的情绪。

中超的补赛在7月16日进行，河北
队虽然进了赛区，但不代表球员在欠
薪的问题上做出妥协和让步。跟北京
国安的比赛，河北队展现出了非常顽
强的抵抗力，直到最后时刻都有机会
将比分扳平，第一阶段的前四场比赛
他们同样是在如此困难的条件下出
战，但不论是综合实力还是球员的职
业素养，都不怵任何对手。这一场比赛
之后，河北队更衣室里发生了让人震
惊的一幕，球员和工作人员之间发生
了激烈争执，导火索是潘喜明的重伤。

据了解，赛后球员、教练员以及工
作人员都进入了更衣室。全体球员都
因为输了比赛以及潘喜明的受伤感到
非常沮丧和愤怒。当时就有球员当着
教练员以及俱乐部管理层直截了当地
表达了，“一分钱不发，球员拼成这样
都伤了”的观点。彼时，更衣室一片混
乱，有抱怨的，也有总结比赛的，在一
些不适时宜的话说出口之后，随即陷
入了一片混乱。队员在极度烦躁情况
下，和工作人员发生了冲突。
第二天，金钟夫召集替补球员继

续训练，主力球员休息。但整个训练过
程，球员都显得力不从心，没有办法集
中注意力。这样的情况难以去评判什
么，毕竟队员这段时间一直没有收到
欠薪的补偿，也没有后续的补偿时间，
心里边一直很憋火。而过去球队的训
练质量也并没有达到最理想的状态，
球员容易受伤，在原本就缺兵少将的
情况下更加雪上加霜。

由此，此前所有的积怨都在那一刻
集中爆发，面对未卜的前途，中超才刚
刚重启，河北队球员就打起了退堂鼓。

被欠薪和欠税的时间已经非常
长，总额也相当巨大，长时间和俱乐部
的周旋已经让所有人身心俱疲。在这
一次由潘喜明受伤引爆的问题，也让
球员选择了公开向河北省政府以及河
北体育局求救。队内国脚尹鸿博在7月
17日发文表示：“希望河北省政府、河
北体育局，尽快帮助球队解决我们遇
到的困难，让我们球员可以安心在球
场上踢球。昨天我相信河北队的所有
球迷看到了大潘受伤，很严重，需要修
养七到八个月。试问运动员有多少七
到八个月可以耽误，我们吃的是青春
饭，我们也需要养家糊口！为了我们热

爱的事业我们必须努力奋斗着，但是
所有人不希望看到球员无法集中注意
力在球场，导致的这种伤病，对球员对
球员的家人都是一种不公平！”
球员之所以将求助对象放在了政

府及主管部门上，是因为河北以及廊
坊方面已经着手开始对这支球队进行
股改。年初的时候，唐山、廊坊曾有机
会一同共建这支球队，模式跟如今的
河南嵩山龙门一样。可最终，因为几方
未达成共识，河北队最终还是只能以
原来的资方华夏集团为主体，继续征
战新赛季中超。

上个月月底，当“北方俱乐部面临

解散”的消息出来之后，相关部门曾进驻
过俱乐部进行调研，到现在为止，也过一
些改革方案拿出来，但从总进度上来讲，
实在有些太过缓慢。甚至不是本赛季结
束之前能够保证完成的一项任务。

债务永远都是一家俱乐部股权改
造时遇到的难题，前有重庆两江竞技险
些因欠薪未补偿，再度无法进入赛区，
如今又有天津津门虎想要分立公司，将
债务撇到新公司处理。河北队的问题不
是个案，但球员确实已经产生了离开赛
区的想法。在这种脆弱的心理防线和三
天一场的魔鬼赛程之下，河北球员已经
到了难以支撑下去的地步了。

作为曾经的“中超土豪”，一度在
亚冠席位边缘徘徊的河北队，在那年
冲击亚冠失败之后，俱乐部的运营情
况可以说是每况愈下。几乎每个赛季，
河北队都会出走一到两名曾经花天价
购买而来的国内球员。今年年初的冬
季转会期，河北队更是失去了多名主
力，在投资方华夏集团资金没有注入
的情况下，光靠卖人根本无法维持俱
乐部一个赛季的运营。

从去年到现在，一线队最长的欠
薪已经多达10个月，一些效力球队不

太久的球员，也存在不同程度的欠薪。
而伴随着欠薪同时发生的，还有俱乐
部的欠税。所有的球员和俱乐部签的
都是税后的合同，球员不但没有能够
拿到应得的工资，工资涵盖的个人所
得税，河北俱乐部也拖欠着。前段时
间，俱乐部通知球员们进行年度个人
所得税汇算，截止日期是6月30日，表
示先让球员自行补上，属于合同内规
定需要俱乐部承担的部分，待股改完
成后，资金到账，再补发给球员。
然而这种一分钱没有拿到还要倒

贴钱的情况，是更加难以让球员接受
的，因为这部分球员中，既有现在效力
于河北队的球员，也有曾经的球员以
及现已经另谋他就的。但他们被拖欠
的工资以及税款，最终都没有得到保
障。关于个人所得税，一部分球员已经
自己补上，而另一部分球员，曾尝试过
申请延期补税，不过这一申请被驳回。
目前，因为没有及时补缴税款，已

经开始产生以天为计算的滞纳金，这
部分球员到最后，也很有可能被列为
失信人员名单。

股权改革进行时，但进展速度缓慢

钱没拿到还倒贴，球员有失信风险

更衣室陷入混乱，训练时打退堂鼓

特约记者 力容

7月16日，当津门虎踏上前往苏州
赛区高铁的时候，俱乐部此时却在召
开职工大会。这次会议是为了审议“津
门虎足球俱乐部有限公司分立方案和
职工安置”的方案，并进行方案表决，
其中前者是所有人都关心的。
俱乐部为何在这个时间点开这样

一个会议？还是要从6月30日说起。这
一天，津门虎突然收到了中国足协的
罚单———“关于未执行国际足联裁决
的处罚决定”。中国足协纪律委员会开
出的处罚结果是：禁止津门虎俱乐部
注册新球员，直至执行完毕国际足联
有关规定后才能解除禁令。
在进行沟通之后，很快答案就水

落石出，以德国主帅施蒂利克为首的
几位外教将原泰达俱乐部告上了国际
足联，尽管俱乐部名称换了，但主体毕
竟没有变。压力之下，泰达集团方面出
面解决了这桩官司。不过这样的插曲
也给津门虎提了一个醒，如果以后还
有欠薪球员上告至国际足联的话该如
何应对呢？为了彻底解决这样的麻烦，
泰达最终想出了一个“妙招”：分立。

根据足球俱乐部公司分立人员
安置方案显示，天津津门虎足球俱乐
部有限公司将进行分立，拟分立为足
球俱乐部及天津弘达企业管理有限
公司。适用范围为足球俱乐部存在劳
动合同关系的非足球行业行政人员
及足球俱乐部存在合同关系、仍注册
在足球俱乐部且尚未解决欠薪事宜
的足球行业球员及教练员。这段话概
括起来，就是以前被泰达拖欠工资且
目前不在津门虎俱乐部队中效力的
球员，以后只能找弘达讨薪了。这一
“妙招”相当于设置了“财务防火墙”，
将泰达控股和津门虎俱乐部完全剥
离开，即使被欠薪球员再告到国际足
联，也和津门虎没有任何关系了。让
这些队员担心的是，债务转移到新公
司，是否还在中国足协的管理范围之
内，一旦欠薪对球队的引援等行为没
有任何制约，那么能否要得到欠薪，
还真是一个疑问。

泰达去年的欠薪数字非常庞大，
被拖欠的最多球员有八个月的工资未
到账。在津门虎“起死回生”之后，泰达
集团方面也承诺，会在三至六个月的
时间里解决欠薪的问题。出于对泰达
方面的信任，所有球员都同意了，没想
到最终却换来了一个“分立”的方案。
被欠薪球员，如今也只能通过社

交媒体来呼吁外界关注这件事，“去年
我被长期拖欠工资，依然将球队放在
了第一位顺利保级，现在只是希望拖
欠工资的事情可以得到顺利解决。”原
泰达球员荣昊、郑凯木等在日前集体
发文：“施蒂利克的欠薪得到了解决，
已经离队的球员去仲裁欠薪，但中国
足协两个月了也没有给结果，现在也
不知道找谁。”

据知情人透露，在泰达控股与施
蒂利克达成协议后支付了部分欠薪，
后者随即撤诉，津门虎得以在二次转
会期间引进金洋洋等球员。但解决球
员欠薪的问题却没有那么简单，过去
的一段时间内，泰达方面并未与球员
展开过任何谈判沟通，对单方面偿还
欠薪一事，泰达控股还存在异议，“分
立方案”施行后，球员在劳动仲裁中取
得结果的难度也在加大。而之前在社
交媒体上发文声讨欠薪的球员也被相
关部门“约谈”并进行了安抚，以消除
负面影响，解决欠薪一事似乎又变得
遥遥无期。
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